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HÁ 37 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

POLÍTICA

CIDADE
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Clevelândia divulga 
programação de aniversário

Município completa, em junho, 131 anos de emancipação político-administrativa e celebra a 
ocasião com vasta programação ao longo do mês. Programação começa nesta sexta-feira. PÁG. 4

Projeto para 
atendimento 
de animais 
silvestres é 
desenvolvido 
na região
O campus de Realeza 
da Universidade Federal 
da Fronteira Sul (UFFS) 
está desenvolvendo um 
projeto para auxiliar no 
atendimento médico 
veterinário de animais 
silvestres. Uma das 
primeiras parcerias 
formadas foi com o 
Instituto Chico Mendes 
de Conservação da 
Biodiversidade (ICMBio) 
para monitoramento 
ambiental e de preservação 
animal no Parque Nacional 
do Iguaçu. PÁG. 4

Rubens Bueno 
afirma que 
segue como 
articulador 
político e que 
não vai mais se 
candidatar PÁG. 2

PL da 
igualdade 
salarial entre 
homens e 
mulheres é 
aprovado no 
Senado PÁG. 2

Alunos de 
Pato Branco 
realizam 
projeto Coleta 
Seletiva e 
Solidária PÁG. 3

Jackson 
Samurai deve 
deixar o Pato 
Futsal PÁG. 11

Fotos: Divulgação
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Agência Brasil
O Plenário do Senado 

aprovou nessa quinta-fei-
ra (1º) o projeto de lei que 
torna obrigatória a igualda-
de salarial entre homens e 
mulheres quando exerce-
rem trabalho de igual va-
lor ou mesma função. O PL 
1.085/2023 vai para sanção 
presidencial e deverá ser re-
gulamentado por decreto.

O projeto, de autoria 
do Executivo, prevê aplica-
ção de multa ao emprega-
dor que descumprir a lei. A 
sanção será equivalente a 
dez vezes o valor do novo 
salário devido. Em caso de 

reincidência, a multa será 
em dobro. Atualmente, pela 
Consolidação das Leis do 
Trabalho (CLT), é prevista 
multa de um salário mínimo 
regional.

Mesmo com pagamen-
to da multa, a pessoa discri-
minada pode ingressar com 
pedido de indenização por 
danos morais.

No Brasil, uma mulher 
ganha, em média, 78% dos 
rendimentos de um homem, 
apontam dados do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE). No caso de 
mulheres pretas ou pardas, 
o percentual cai para menos 

da metade dos salários dos 
homens brancos (46%).

Na tramitação no Con-
gresso, os parlamentares fi-
zeram algumas mudanças 
no texto original.

Entre elas, a empresa 
fica dispensada da exigência 
de igualdade salarial quan-
do adotar, por meio de ne-
gociação coletiva, plano de 
cargos e salários, regra não 
estabelecida pela CLT.

Pelo projeto, as empre-
sas deverão apresentar rela-
tórios para que fiscais pos-
sam comparar os valores 
pagos a homens e mulheres.

Outras medidas pre-

vistas são a disponibiliza-
ção de canais específicos 
para denúncias; promoção 
e implementação de progra-
mas de diversidade e inclu-
são no ambiente de trabalho 
por meio da capacitação de 
gestores, lideranças e em-
pregados (as) sobre a te-
mática da equidade entre 
homens e mulheres no mer-
cado de trabalho, com aferi-
ção de resultados; e fomen-
to à capacitação e formação 
de mulheres para ingres-
so, permanência e ascensão 
no mercado de trabalho em 
igualdade de condições com 
os homens.

Andreia Verdélio/Agência 
Brasil

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva confirmou 
que indicará o advogado 
Cristiano Zanin para ocu-
par o cargo de ministro do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF). “Acho que todo mun-
do esperava que eu fosse in-
dicar o Zanin. Não só pelo 
papel na minha defesa, mas 
simplesmente porque acho 
que o Zanin se transforma-
rá em um grande ministro 

da Suprema Corte do país”, 
disse Lula em conversa com 
a imprensa no Palácio Ita-
maraty, após encontro com 
o presidente da Finlândia, 
Sauli Niinistö. “Conheço as 
qualidades como advogado, 
como chefe de família e co-
nheço a formação do Zanin”, 
acrescentou Lula.

O advogado será indica-
do pelo presidente para as-
sumir a cadeira que foi do 
ministro Ricardo Lewando-
wski, aposentado em abril 

deste ano. Zanin foi o advo-
gado responsável pela de-
fesa do presidente Lula du-
rante a Operação Lava Jato, 
quando ganhou notorieda-
de nacional e internacio-
nal. Sua atuação resultou na 
anulação das condenações 
de Lula pelo Supremo Tri-
bunal Federal (STF). 

Foi a partir de um pro-
cesso encabeçado por Cris-
tiano Zanin que a Comissão 
de Direitos Humanos das Na-
ções Unidas reconheceu que 

a prisão de Lula, em 2018, 
violou o devido processo le-
gal e que, por isso, a proi-
bição para ele participar da 
eleição daquele ano violou 
os direitos políticos do atu-
al presidente. Após a indi-
cação, o advogado passará 
por sabatina na Comissão 
de Constituição e Justiça 
(CCJ) do Senado. Mais cedo, 
o presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), já 
havia confirmado o nome de 
Zanin.

Regularização 
fundiária urbana está 
entre propostas do 
Crea-PR para Frente 
Parlamentar da Alep
Assessoria

Representantes do Conselho Regional de Engenha-
ria e Agronomia do Paraná (Crea-PR) têm agenda na 
Assembleia Legislativa do Paraná (Alep), no dia 19 de 
junho. Na ocasião, será apresentado à Frente Parla-
mentar da Engenharia, Agronomia, Geociências e da 
Infraestrutura e Desenvolvimento Sustentável do Pa-
raná, um documento com 25 propostas para projetos 
de lei. As proposições foram elaboradas por profis-
sionais das Engenharias, da Agronomia e das Geoci-
ências e têm em comum o objetivo de promover se-
gurança e qualidade de vida à população paranaense, 
além de otimizar o uso dos recursos públicos.

Das 25 propostas, duas tiveram origem na região 
sudoeste do Paraná. Uma delas, por meio da Asso-
ciação dos Engenheiros e Arquitetos do Sudoeste do 
Paraná (Sudenge), com sede em Francisco Beltrão. A 
proposição sugere a criação de linhas de acesso a re-
cursos públicos do Estado para a regularização fun-
diária urbana.

O presidente da Sudenge, engenheiro civil Viní-
cius Perin, conta que a proposta tem como base um 
projeto iniciado em 2021, em parceria com a Prefei-
tura de Francisco Beltrão. Há uma lei municipal que 
autoriza que a associação preste serviços técnicos 
para a Administração Municipal, quanto à regulariza-
ção fundiária de terrenos.

Vinícius detalha que a Lei Federal nº 13.465 
(Reurb) dispõe sobre a regularização fundiária rural 
e urbana, com um conjunto de medidas jurídicas, ur-
banísticas, ambientais e sociais destinadas à incorpo-
ração dos núcleos urbanos informais ao ordenamen-
to territorial urbano e à titulação de seus ocupantes.

“Não se trata de invasões recentes, é preciso que 
as áreas estejam consolidadas e enquadradas na le-
gislação da Reurb, anteriores a 2017. Também devem 
estar na zona urbana, próximas a loteamentos ou no 
entorno de zoneamento”, completa.

O presidente da Sudenge, conselheiro suplente 
do Crea-PR, detalha que três áreas de Francisco Bel-
trão estão sendo contempladas com a regularização 
fundiária urbana, em Francisco Beltrão: uma no bair-
ro Padre Ulrico, perto do Centro Comunitário, com 
70 famílias; outra no bairro São Miguel, próximo à 
Avenida Progresso, com 26 famílias; e a maior de-
las, o conjunto Beija-flor, no bairro Sadia, que tem 
116 famílias. 

“Ao todo, são 212 famílias de baixa renda que 
moram nesses locais. Essas pessoas não têm posse do 
terreno e nem têm acesso aos serviços básicos de as-
sistência pública, como coleta de lixo, água encana-
da e fazem o famoso ‘gato’ para ter energia elétrica. 
No papel, essas áreas não existem e o município não 
pode investir em algo que não está regularizado”, co-
menta o engenheiro.

As três áreas citadas passaram pela análise téc-
nica dos profissionais da Sudenge e aguardam os trâ-
mites jurídicos para a regularização, com as devidas              
estruturas.

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Um dos principais no-
mes do Cidadania do Para-
ná, e mesmo sem mandato 
atualmente, figurando como 
liderança nacional, o ex-de-
putado federal Rubens Bue-
no que declarou no início 
do ano à Folha de Londri-
na “minha vontade de dis-
putar eleição não existe” 
segue com o mesmo posi-
cionamento a ponto de de-
clarar esta semana ao Diário 
do Sudoeste que “não quero 
concorrer mais. Não desejo. 
Mas, isso não me impede de 
estar como liderança, atuan-
do na articulação.”

E neste processo de ar-
ticulação, Bueno afirma que 
ele e Beto Richa, presiden-
te do PSDB no Paraná, es-
tão em um processo de “an-
dança por todas as regiões”, 
para que a Federação, com-
posta por Cidadania e por 
tucanos em 2022, se prepa-
re para o pleito de 2024.

De acordo com Bueno, 
a jornada iniciou pelo nor-
te do Estado, se estendendo 
nos próximos dias ao Noro-
este, Oeste (encontros pre-

vistos em Toledo, Cascavel e 
Foz do Iguaçu), e daqui cer-
ca de um mês em Pato Bran-
co e Francisco Beltrão.

Reconhecendo que tan-
to Cidadania, como PSDB, 
possuem nomes que são tra-
tados como pré-candidatos, 
o ex-deputado afirma que o 
objetivo da Federação é ter 
o maior número de candi-
datos possíveis em todo es-
tado, isso implica em dizer, 
que o desejo é de ter candi-
datos a prefeito, vice-prefei-
to e vereadores no maior nú-
mero viável de municípios.

E nesse entendimen-
to, Bueno afirma que Pato 
Branco “é uma cidade im-
portante, de uma microrre-
gião também muito impor-
tante, e vamos trabalhar 
para termos aqui candida-
tura própria [da Federação] 
para prefeito e chapa com-
pleta para vereadores.”

Além dos nomes que 
já compõem as duas legen-
das, e falando especialmen-
te do Cidadania, Bueno tam-
bém comentou que este é o 
momento de aproximar e fi-
liar pessoas que estejam in-
teressadas em debater po-
lítica, tenham elas ou não 

pretensões eleitorais neste 
momento.

Pato Branco
Bueno que esteve no 

Diário acompanhado de 
William Machado, que por 
três vezes foi candidato a 
prefeito em Pato Branco, 
afirma que o nome do en-
genheiro químico, profes-
sor universitário e servidor 
público é um dos cogita-
dos como pré-candidatos do 
partido no município.

“Ele [William] fez uma 
bela performance aqui, e da-
qui por diante vamos come-
çar a trabalhar os nomes, o 
mesmo vai acontecer com 
o PSDB, que vai apresen-
tar seus pré-candidatos”, 

comentou Bueno ao deixar 
claro que os pilares a se-
rem defendidos pela Federa-
ção são agricultura, esporte, 
saúde, habitação, educação 
e segurança. 

Francisco Beltrão
Ampliando o olhar para 

o Sudoeste, Bueno recordou 
que esteve no início da se-
mana em Francisco Beltrão, 
filiando, o ex-prefeito de 
Enéas Marques, ex-vice-pre-
feito de Francisco Beltrão e 
ex-secretário de Estado, An-
tonio Carlos Bonetti. “Como 
falei, queremos estar pre-
sentes no maior número de 
municípios, com condições 
de concorrer às eleições do 
próximo ano.”

PL da igualdade salarial entre homens e mulheres é aprovado no Senado

Lula afirma que Zanin será grande ministro no STF

Rubens Bueno reafirma que não 
mais vai se candidatar, mas segue 
como articulador político

Rubens 
Bueno não 
se reelegeu 
no pleito 
de 2022



cidade
2 de junho de 2023   diariodosudoeste.com.br

A3

Da Redação ADI-PR | Coluna publicada simultaneamente em 
22 jornais e portais associados.  jornalismo@adipr.com.br

notas

Turismo paranaense
o governador Ratinho Júnior apresentou uma série de 

ações do Estado voltadas ao turismo paranaense durante a aber-
tura do Festival das Cataratas, em Foz do Iguaçu. o governador 
destacou que o Paraná registrou o maior avanço do setor em vo-
lume de turistas no mês de março no Brasil, com crescimento de 
2,6% em relação a fevereiro. o resultado foi positivo também no 
trimestre, com aumento de 17,6% nas atividades nos três primei-
ros meses do ano, o segundo melhor número do País no período.

Festival das Cataratas
o Festival das Cataratas, um dos maiores eventos do tu-

rismo nacional, acontece anualmente em Foz do Iguaçu. nesta 
quinta-feira (1°), segundo dia de evento, o diretor presidente do 
Grupo Cataratas, Pablo Morbis, anunciou que nos próximos cin-
co anos mais de R$ 700 milhões será investido no fortalecimen-
to do turismo local. na ocasião também foi efetuada a assinatu-
ra da ordem de serviço para construção do aquaFoz. o aquário 
atuará como centro de educação, pesquisa e conservação dos 
ecossistemas, tem previsão de inauguração no primeiro semes-
tre de 2025.

Agenda de audiências
o líder do Governo na assembleia Legislativa do Paraná 

(alep), deputado Hussein Bakri (PsD), deve detalhar nos próxi-
mos dias uma agenda de audiências com secretários de Estado 
na Casa. a proposta é que a cada duas semanas um secretário 
do governo Ratinho Júnior (PsD) irá apresentar as atividades de 
sua pasta aos parlamentares. a agenda faz parte de um progra-
ma de relacionamento mais estreito entre o Poder Executivo e o 
Legislativo.

Matinhos de aniversário
as comemorações dos 56 anos de Matinhos, no litoral do 

Paraná, começam no sábado (3) com uma agenda de shows. os 
ingressos são gratuitos e já podem ser retirados. são 10 dias de 
festa. E todos os shows serão na Rotatória da avenida Curitiba e 
começam a partir das 20h com artistas locais e 22h com os ar-
tistas nacionais. Durante todos os dias de festa haverá um circo 
com quatro apresentações diárias a partir das 13h30.

“Feliz Cidade dos Idosos”
o deputado Cobra Repórter (PsD) comunicou a realização 

dos 1º e 2º seminários “Feliz Cidade dos Idosos” nos municípios de 
Londrina e Cascavel nos dias 02 e 29 de junho, respectivamente. 
“nosso objetivo é ouvir os cidadãos do interior do estado do Pa-
raná, em especial os idosos, assim como Governo do Estado, Pre-
feitos Municipais, Vereadores, Conselheiros Municipais dos Idosos, 
realizando um raio x situacional de cada regional, sobre a qualida-
de de vida e as necessidades dos idosos”, afirma o parlamentar.

Parceria
o deputado estadual alexandre Curi esteve em Lunardelli 

na semana passada para uma conversa com apoiadores, verea-
dores, secretários municipais e o prefeito Reinaldo Grola. o en-
contro ocorreu nas dependências da prefeitura e o parlamentar 
falou um pouco sobre os investimentos já realizados no muni-
cípio. Curi destaca que em seis anos de parceria com o prefeito 
Reinaldo Grola foram mais de R$ 15 milhões de recursos investi-
dos e isso representa o trabalho sério e comprometido que é re-
alizado para o município.

Cidades empreendedoras
a Região sul do país é destaque no levantamento das ci-

dades brasileiras mais atrativas aos empreendedores, realiza-
do pela Escola nacional de administração Pública (Enap). no 
Paraná, seis cidades figuram entre as 50 mais empreendedoras 
do Brasil no ranking do Enep: Curitiba (7° lugar), Maringá (20°), 
Londrina (23°), são José dos Pinhais (26°), Cascavel (30°) e Pon-
ta Grossa (50°). a capital paranaense também ganha destaque 
quando a pesquisa analisa o acesso a capital para negócios, e 
aparece em terceiro lugar no quesito.

Olho em 2024
o MDB do Paraná está tentando atrair deputados e lide-

ranças e chegar fortalecido nas eleições municipais de 2024 e a 
de 2026. Uma das primeiras estratégias da direção é repatriar os 
deputados estaduais que deixaram o PMDB. nomes como o de 
Gustavo Fruet, osmar Dias, artagão de Mattos Leão entre outros 
estão na mira do MDB.

Saúde retoma 
vacinação da 
Pfizer bivalente
Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

a secretaria de saúde de Pato Branco 
informa que a vacinação com a vacina bi-
valente da Pfizer contra a covid-19 voltará a 
estar disponível na próxima terça (6) e quar-
ta-feira (7).

a vacina será destinada para toda a po-
pulação com mais de 18 anos; gestantes e 
puérperas acima de 12 anos; trabalhadores 
da saúde; pessoas com deficiências perma-
nentes, imunossuprimidos e com comorbi-
dades acima de 12 anos.

a população elegível para receber a 
vacina deve se dirigir para as salas de vaci-
na dos bairros, das 8h às 11h e das 13h às 
16, ou na sala de Vacina Central, das 7h30 
às 17h.

Prefeitura implanta 
protocolo on-line para 
solicitação de alvará de 
construção                                                  
Assessoria

Buscando desburocratizar e facilitar os 
processo internos da administração públi-
ca, a Prefeitura de Pato Branco implantou o 
protocolo on-line para a solicitação de alva-

rá de construção e habite-se. 
Para realizar o protocolo do habite-se, 

o solicitante deve acessar o site da prefei-
tura, www.patobranco.pr.gov.br e clicar no 
ícone Digital PB. na nova janela, clica em 
análises de Projetos e realizar o cadastro. 
Em seguida, no segundo passo, preencher 
todos os campos, anexar a documentação 
e finalizar clicando em protocolar.

após a aprovação do projeto, o solici-
tante deverá abrir um novo protocolo de 
alvará de construção, seguindo o mesmo 
processo on-line.

Mais informações sobre os processos 
podem ser obtidas diretamente na  Divi-
são de Fiscalização e obras da secretaria de 
Engenharia e obras ou pelo telefone (46) 
3224-7434.

Aline Vezoli
aline@diariodosudoeste.com.br

Os alunos do Colégio Alfa de Pato 
Branco estão participando de um pro-
jeto, também realizado em outras uni-
dades do colégio, chamado Coleta Sele-
tiva e Solidária. O projeto conta com a 
participação de alunos de todas as tur-
mas da escola e proporciona benefí-
cios como empatia, colaboração e tra-
balho em sociedade.

Para a realização do projeto, os 
alunos aprenderam sobre a separação 
do lixo orgânico e reciclável, e adotou 
uma família de recicladores que vão 
até o local duas vezes na semana para 
recolher os recicláveis.

“Nós fizemos o primeiro momen-
to de formação com todos os profissio-
nais da escola para separação do lixo, 
em lixo orgânico e reciclável, a partir 
daí a gente entrou em contato com a 
assistência social e eles nos indicaram 
uma família que vive exclusivamente 
da venda desses materiais recicláveis, 

que é a família do Adilson e da Mar-
li”, afirma a diretora da unidade Alfa de 
Pato Branco, Márcia Piovezani.

Com a ação realizada na escola, o 
casal consegue arrecadar, em média, 
500 quilos de lixo reciclável em cada 
um dos dois dias da semana que se di-
rigem até a escola para a coleta. No 
total, estima-se que quatro mil quilos 
de material reciclável são coletados 
mensalmente.

“As crianças além da separação 
dentro da escola entre lixo orgânico 
e reciclável, eles também trazem para 
a escola muitos materiais que eles co-
letam no prédio que moram, entre os 
familiares, nas festinhas de aniversa-
rio, e trazem o material para a esco-
la para doar para a família”, comen-
ta a diretora.

De acordo com Márcia, além da 
coleta e separação do lixo, os alunos 
se empenham em levar outras doações 
para o casal, já que a família é compos-
ta também por três crianças. Na pás-
coa, por exemplo, os alunos fizeram 

uma cesta de chocolates e uma cesta 
básica para destinar a família e, even-
tualmente, realiza doação de objetos, 
roupas e brinquedos que não usam 
mais.

“A família de recicladores veio 
para a escola, entrou nas salas de 
aula, conversou com as crianças e 
contou um pouco de sua história, o 
por que de viverem disso, sua rotina 
de trabalho e o quanto ganham”, ex-
plica Márcia, ao complementar que 
toda essa interação aproximou ainda 
mais os alunos da família.

A diretora afirma que o projeto 
deve se estender aos próximos anos, 
já que é capaz de “transformar vidas, 
esse é um dos nossos objetivos”. Além 
disso, Márcia pontua a questão da ci-
dadania, que torna os alunos mais res-
ponsáveis, preocupados com a ques-
tão social, com o meio ambiente e 
sustentabilidade.

“Pretendemos ampliar o projeto 
cada vez mais e abranger um número 
maior de famílias”.

Alunos acolhem família de 
recicladores no projeto Coleta 
Seletiva e Solidária

Alunos tem proximidade com a família de recicladores

Divulgação
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Kits 
esportivos 
são 
entregues a 
municípios 
do Sudoeste
Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Os municípios de Cho-
pinzinho, Clevelândia, Flor 
da Serra do Sul, Mariópolis, 
Salgado Filho e Vitorino po-
dem retirar os kits esporti-
vos para incentivar a expan-
são da prática esportiva.

Cada kit é composto por 
bolas de futsal, de hande-
bol, de vôlei, coletes, apitos, 
bombas para encher as bo-
las, cones e pratos demarca-
tórios exclusivos para a prá-
tica de esportes, sacos para 
transporte dos materiais e 
luvas para goleiros. 

Os kits chegam aos mu-
nicípios através da iniciati-
va parlamentar %, do depu-
tado Luiz Fernando Guerra, 
que aumentou o volume de 
recursos financeiros desti-
nados para o orçamento do 
Programa Estadual de Fo-
mento e Incentivo ao Es-
porte (Proesporte) em 150. 
É fundamental oferecermos 
condições adequadas para 
a prática esportiva em to-
dos os municípios. A entre-
ga desses kits permite que, 
principalmente os jovens do 
nosso estado estejam cada 
vez mais perto dos esportes 
e longe das drogas e qual-
quer outra coisa errada. É 
mais saúde e mais direcio-
namento para a nossa popu-
lação, garantindo uma vida 
mais saudável e um futuro 
mais seguro”, destacou.

Para Marciano Vottri, 
prefeito de Vitorino, os kits 
vão auxiliar diversas ativi-
dades e proporcionar ainda 
mais saúde para os morado-
res da região. “O esporte é 
muito mais que saúde e di-
versão. Proporcionar e in-
centivar o acesso da nossa 
população ao esporte tam-
bém é educação, cidadania, 
cuidado com a saúde físi-
ca, mental e social, além de 
afastar os jovens de cami-
nhos errados”, comentou.  

Mais Esporte 
para o Paraná

Após a emenda apre-
sentada pelo deputado, o 
valor máximo de recursos 
para captação aos projetos, 
que antes ficava limitado em 
até 0,2% da arrecadação do 
ano anterior, agora chega 
a até 0,5%. Este foi o início 
de uma mudança importan-
te para o esporte. Mudan-
ça essa que agora faz par-
te da realidade do Paraná 
e foi anunciada oficialmen-
te, pelo Governador Ratinho 
Júnior em 2 de maio.

Assessoria
A Universidade Federal da 

Fronteira Sul (UFFS) – campus Re-
aleza está desenvolvendo um pro-
jeto de extensão para auxiliar no 
atendimento médico veterinário de 
animais silvestres, além de promo-
ver atividades educativas em esco-
las de educação infantil, visando à 
conscientização ambiental. Uma 
das primeiras parcerias formadas 
foi com o Instituto Chico Mendes 
de Conservação da Biodiversidade 
(ICMBio) para a atividade de moni-
toramento ambiental e de preserva-
ção animal no Parque Nacional do 
Iguaçu.

As atividades de monitoramen-
to foram realizadas no Parque Na-
cional do Iguaçu, abrangendo, es-
pecificamente, os municípios de 
Capanema e Foz do Iguaçu. Os aca-
dêmicos do curso de Medicina Ve-
terinária e mestrandos do Progra-
ma de Pós-graduação em Saúde, 
Bem-estar e Produção Animal Sus-
tentável na Fronteira Sul contribu-
íram em duas atividades de coleta 
de dados para o Programa Nacio-
nal de Monitoramento da Biodiver-
sidade (Programa Monitora), do 

ICMBio. 
Uma das primeiras ações foi 

o monitoramento de borboletas, 
consideradas bons indicadores 
biológicos devido a sua sensibili-
dade a mudanças ambientais, con-
forme explica o professor da UFFS, 
Paulo Henrique Braz. “As borbo-
letas são capturadas em armadi-
lha específica para monitorar e 
quantificar as espécies, sendo uti-
lizadas como marcador ambiental. 
Elas fazem parte de um grupo que 
delimita diversos níveis de impac-
to ambiental, sendo que a presen-
ça ou ausência desses indivíduos 
pode apontar conclusões diferen-
tes em relação às outras espécies”, 
comentou.

Os professores e estudantes 
que integram o projeto de Servi-
ço de Atendimento de Animais Sil-
vestres (SAAS) também auxiliaram 
na captura e na realização de exa-
mes em quatis do Parque Nacional 
do Iguaçu. A realização de exames 
de rotina em animais silvestres não 
é uma prática comum, porém como 
os animais acabam tendo uma 
grande interação com visitantes, 
optou-se pelo diagnóstico. “Na oca-

sião foram coletadas amostras de 
sangue, fezes, urina, entre outros 
para avaliação de doenças e conhe-
cimento de possíveis patógenos cir-
culantes na espécie. Também fo-
ram introduzidos microchips, com 
objetivo de monitoramento da es-
pécie”, detalhou Braz. 

Ainda de acordo com Braz, já 
foram encontradas alterações de-
correntes da alimentação não con-

vencional fornecida aos animais pe-
los turistas. “Dentre as alterações 
encontradas, podemos destacar a 
obesidade e os animais com diabe-
tes. Dessa forma, o monitoramen-
to da biodiversidade é fundamental 
para a conservação das espécies, 
ecossistemas e recursos, além de 
ser indispensável para o ciclo de 
planejamento da gestão das unida-
des de conservação”, destacou.

UFFS campus Realeza desenvolve projeto para atendimento 
de animais silvestres da região

Divulgação

Divulgação

Quatis também receberam microchips para o monitoramento da espécie

Aline Vezoli
aline@diariodosudoeste.com.br

O município de Clevelândia já 
se prepara para a comemoração 
do 131° aniversário, que será cele-
brado no dia 28 de junho. A admi-
nistração pública está organizando 
uma vasta programação que deve 
durar todo o mês, com o objetivo 
de proporcionar para a população 
e visitantes diversas atrações e pro-
gramações diferenciadas.

De acordo com o secretário da 
Indústria e Comércio de Clevelân-
dia, Alex Fernando da Silva, os ad-
ministradores do município estão 
ansiosos para as celebrações rela-
cionadas ao aniversário da cidade. 
A expectativa, segundo ele, é que 
aproximadamente oito mil mora-
dores de cidades vizinhas compa-
reçam nas festividades ao longo do 
mês.

A novidade programada para 
esse ano ficou a cargo da Feira Gas-
tronômica, que contará com mais 
de 20 restaurantes e lanchonetes 
do município, com pratos especiais 
no valor de R$ 39,90.

“É gratificante ver nossa cida-
de fazer 131 anos, e fazendo uma 
retrospetiva, ver o quanto evoluí-
mos e ainda evoluiremos”, comen-
ta Alex.

Programação completa
O início da programação de 

aniversário é nesta sexta-feira (2), 
com a realização dos Jogos da Ju-
ventude (JOJUP’S), no Ginásio Ide-
aldo Zardo. Os jogos acontecem até 

o próximo domingo (4). Neste sába-
do (3), acontece o baile, com João 
Luiz Correa, no Clube Cultural Cle-
velandense e a Festa Junina, na Es-
cola Municipal Dalva Ana Bortolini.

Entre os dias 5 e 7 de junho 
será celebrado a Semana do Meio 
Ambiente, sendo que também no 
dia 7 acontece o Lançamento da Fa-
mília Acolhedora, na Casa da Cul-
tura. Uma noite divertida de Flash-
back está sendo programada para o 
dia 10 deste mês, no Clube Cultural 
Clevelandense.

A programação do município 
continua no dia 12 de junho, com 

o teatro Soul Arte – combate ao tra-
balho infantil, na praça Getúlio Var-
gas e, no dia 13 do mesmo mês, 
uma palestra educativa sobre ex-
ploração sexual na adolescência, 
que será realizada no Centro de 
Eventos.

No dia 17 de junho haverá o 
Jantar dos Namorados, no Clube 
Cultural Clevelandense; e no dia 21 
terá início o Festival Gastronômi-
co, que segue até o dia 28 de ju-
nho. Entre os dias 23 e 25 de junho 
haverá a segunda fase do JOJUP’s.

A semana que fecha o mês de 
junho será marcada pela Festa Ju-

nina da Escola Crescêncio Martins, 
no dia 24 e, também no mesmo dia, 
a Feira do Pequeno Produtor.

A celebração segue no dia 25 
de junho com a 13ª Festa do Lei-
tão Recheado com Pinhão e Missa 
de 131 anos do município. O Baile 
do município acontecerá no dia 27, 
no Clube Cultural Clevelandense.

No dia do aniversário do muni-
cípio, em 28 de junho, haverá um 
ato cívico com a chegada dos tro-
peiros e corrida rústica. Para fe-
char a programação, haverá um 
encontro com agricultores rurais e 
cooperativas.

Programação do aniversário de 
Clevelândia começa nesta sexta-feira

Município completa 131 anos
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As crianças são a luz que ilumina 
o mundo de esperança e alegria 
e por elas todos deveriam lutar 

diariamente por um futuro melhor. 
Acompanhamento mensal de Serena. 

Casulo Baby Fotografia

Maria Julia Sbarain recebeu o 
sacramento do batismo em 29 

de abril. Ela é filha de Gabriela e 
Leandro. Foto Chicoski Digital

Bodas de Ouro não é para qualquer um, só para aqueles que permitem 
que o amor permaneça. Maria e Itacir Guerra e seus filhos juntamente com 

parentes e amigos comemoraram bodas em 6 de maio. Parabéns! 
Foto Chicoski Digital

A balada agora é 
no berço e com 

direito a open bar 
de mamadeira. 

Acompanhamento 
mensal Mateus. 

Casulo Baby 
Fotografia 

Nicolly Schilling 
completou 15 
anos em 8 de 

maio, e realizou 
sessão fotográfica 

com a Foto 
Chicoski Digital.
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Jogando o verde para colher o Maduro?
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Conflitos anteriores 
evitam condenação 

de escola
Flori Antonio Tasca

Um pedido formulado em ação re-
paratória sob alegação de danos decor-
rentes de bullying na escola foi negado 
no âmbito do Tribunal de Justiça de São 
Paulo. A Apelação Cível, sob o número 
7118-97.2011.8.26.0048, foi aprecia-
da pela 8ª Câmara de Direito Privado, re-
latada pelo desembargador Pedro de Al-
cântara da Silva Leme Filho. Em decisão 
proferida no dia 11.11.2015, ele consi-
derou que problemas familiares haviam 
contribuído para o quadro.

Consta dos autos que a aluna de 
uma escola teria sido submetida a situa-
ção humilhante nas dependências da ins-
tituição de ensino por conta de assina-
turas depreciativas que foram feitas em 
sua camiseta, usando termos como “po-
dri” e “bate em min” (sic). De acordo com 
a defesa da aluna, a escola não havia to-
mado atitude para coibir os episódios de 
bullying, motivo pela qual se requeria 
condenação por danos morais.

O relator, no entanto, mesmo des-
tacando a relevância do tema e a exten-
são dos danos psicológicos causados nas 
eventuais vítimas de bullying, conside-
rou que as provas produzidas pela pre-
tendente não demonstram que tenha 
sido esse o caso. Tais assinaturas confi-
gurariam uma brincadeira de mau gos-
to das crianças da escola, mas que, por 
si só, não seriam capazes de comprovar 
a violência psicológica cometida contra 
a vítima. 

Tanto mais que os autos também re-
velam a existência de conflitos familiares 
pregressos que justificariam os proble-
mas psicológicos enfrentados pela crian-
ça e que não podem ser atribuídos ao 
episódio das assinaturas em sua camise-
ta. Em relação à conduta da escola após 
tomar conhecimento do fato, o relator 
entendeu por adequada, pois foram fei-
tas reuniões e tomadas providências per-
tinentes. Inexistiu, pois, nexo causal en-
tre o dano psicológico alegado e o evento 
ocorrido dentro da escola. 

Diante disso, o colegiado considerou 
o pedido improcedente, negando provi-
mento ao recurso e mantendo a decisão 
de primeira instância.

 

Educador, Filósofo e Jurista. Diretor 
do Instituto Flamma – Educação 
Corporativa. Doutor em Direito das 
Relações Sociais pela Universidade 
Federal do Paraná. 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

Nesta semana, 11 presidentes de países 
sul-americanos se reuniram em Brasília, vi-
sando retomar a cooperação entre suas na-
ções. Entre estes, vieram Alberto Fernandez, 
da Argentina, e Nicolás Maduro, da Vene-
zuela. Prato cheio para todo tipo de crítica 
e análise sobre fofocas e tudo o que é me-
nos importante. 

No caso, claramente a ideia é evidenciar 
o protagonismo do Brasil na região porque, 
tirando Uruguai e Chile, os demais mem-
bros da cúpula têm pouco a contribuir. A 
presidente do Peru, por exemplo, não veio 
em função da profunda crise política por lá. 
Para se ter uma ideia, se tivesse vindo, pode-
ria não estar mais no cargo quando voltas-
se. De qualquer forma, somos nós, a maior 
economia da região, nas proximidades dos 
Estados Unidos, liderando mais 10 países, 
o que inclui a Venezuela, com todos os seus 
problemas, mas que também tem uma das 
maiores reservas de petróleo no mundo. É 
óbvio que Lula falou mais do que deveria, 
se expondo a um desgaste desnecessário 
por defender o regime venezuelano, mas, de 

concreto mesmo, Maduro se comprometeu 
a retomar o pagamento da dívida com o Bra-
sil. Pela situação deles, isso deve ser feito 
por meio do fornecimento de combustível e 
eletricidade venezuelanos, e como essa dívi-
da era dada como perdida, a cúpula dos paí-
ses sul-americanos já valeu a pena. 

No mais, quem trabalha em comércio 
sabe que não é necessário gostar do seu 
cliente, mas todos têm que ganhar dinhei-
ro pra viver. Os Estados Unidos, por exem-
plo, têm relações comerciais com o mundo 
inteiro, o que inclui a própria Venezuela, en-
tre outras ditaduras, como a Arábia Saudi-
ta. Negócios são negócios e se alguém não 
cumprir o combinado em contrato, é para 
isso que existem as leis. 

Um olha lá e outro aqui
O esforço de Lula por protagonismo in-

ternacional tem objetivos econômicos, mas 
seria apenas isso? Talvez a ideia seja “ter 
costas quentes” com grandes investidores 
que, em caso de uma crise como a que der-
rubou Dilma Rousseff, pressionariam para 

que ele se mantenha no poder? Hoje, um 
panorama como esse é algo impensável, 
mas “o seguro morreu de velho”, e só o pre-
sidente sabe o motivo de tanto pitaco em 
assuntos internacionais, como a invasão da 
Ucrânia. 

Enfim, apesar dos esforços, todo mundo 
tem apenas duas mãos e, embora seu apeli-
do seja Lula, com ele não é diferente. Pro-
va disso foram as recentes derrotas do go-
verno na área ambiental e o perrengue para 
aprovar a reforma ministerial. Eis o dilema 
de um governo que se comprometeu com 
tantos para ser eleito: como equilibrar tan-
tas pautas ao mesmo tempo? Quem dera se 
os problemas do mundo fossem simples de 
serem resolvidos como parece nos grupos 
do ZapZap, onde todo mundo pensa igual, 
não é?

Comunicador e professor

Os primeiros raios de sol no mês de junho em Pato Branco foram registrados por Rodinei Santos
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Homicídio na PEFB
A Polícia Penal do Paraná in-

formou, quinta-feira, que teve 
uma briga entre três pessoas pri-
vadas de liberdade (PPL), custo-
diadas na Penitenciária Estadu-
al de Francisco Beltrão (PEFB), 
que resultou em um óbito e um 
ferido. Imediatamente, a pessoa 
que ficou ferida foi encaminha-
da para receber cuidados médi-
cos e está estável, com provável 
liberação médica nesta sexta-fei-
ra. Prontamente, as autoridades 
competentes foram comunica-
das e demais procedimentos ad-
ministrativos estão em andamen-
to para apuração dos fatos.

Preso com arma 
A Polícia Militar recebeu 

uma denúncia anônima, quar-
ta-feira, por volta das 18h, que o 
condutor de um Jetta estava ar-
mado. Durante as buscas, os po-
liciais abordaram o veículo na 
PR-562, em São João, quando 
apreenderam uma pistola calibre 
380 e 20 munições do mesmo ca-
libre. O motorista do Jetta foi pre-
so por porte ilegal de arma de 
fogo, sendo entregue, juntamen-
te com a pistola e as munições, na 
Delegacia da Polícia Civil.

Cargas de 
maconha

Em ação da Operação Hó-
rus, realizada na noite de quarta-
-feira, em Guaíra (PR), policiais do 
Batalhão de Polícia de Fronteira 
(BPFron) localizaram dois veículos 
em uma residência, carregados 
de maconha, totalizando 522kg 
da droga. Na ação, um homem foi 
preso com R$ 4.900,00. Ele foi en-
caminhado, juntamente com os 
veículos, droga e dinheiro, para 
a Delegacia da Polícia Federal.

Apreensão 
de vinho

Durante patrulhamento 
quarta-feira pela avenida Duque 
de Caxias, em Francisco Beltrão, a 
Polícia Militar abordou um Kadett, 
que aparentava estar carregado. 
No interior do veículo foram loca-
lizadas 47 caixas de vinho argen-
tino, sem o desembaraço adua-
neiro. O condutor foi identificado 
e deverá responder por contra-
bando/descaminho. O produ-
to e o veículo foram entregues 
na Delegacia da Polícia Federal. 

 

 Um homem, de 24 anos, esteve quarta-fei-
ra à noite na sede do 3º Batalhão da Polícia Mi-
litar (3º BPM) de Pato Branco e afirmou ter sido 
vítima de estelionato eletrônico. Ele teve preju-
ízo estimado em R$ 2.700,00. Segundo a Polícia 
Militar, o homem relatou que colocou nas redes 
sociais um anúncio de venda de um videogame 
pelo valor de R$ 2.000,00. Posteriormente uma 
pessoa demonstrou interesse pelo produto e pe-
diu para que a venda fosse realizada por uma pla-
taforma de comércio eletrônico. Então o vende-
dor realizou os passos que o suposto comprador 
informou, acreditando estar realizando os proce-
dimentos em um site confiável, e acabou envian-
do o aparelho para o endereço indicado pelo su-
posto comprador, sendo-lhe cobrada uma taxa 
de R$160,00 pelo envio da mercadoria, mais a 
quantia de R$ 540,00 que lhe foi cobrada para a 
liberação do valor da transação, corresponden-

te à aproximadamente 25% do valor da merca-
doria pago via PIX utilizando uma chave aleató-
ria.  Após ter realizado todos os procedimentos, 
o suposto comprador bloqueou o contato com o 
vendedor, que percebeu ter caído em um golpe 
de estelionato eletrônico, tendo um prejuízo fi-
nanceiro de R$2.700,00. Ele foi orientado sobre os 
procedimentos cabíveis sobre o fato.

PM alerta
A Polícia Militar alerta as pessoas para tomarem 

cuidado ao realizar transações financeiras para es-
tranhos. Golpistas aproveitam da facilidade de mo-
vimentações via internet para aplicar diversos tipos 
de golpes, inclusive criando sites falsos, imitando 
sites oficiais. Verifique todas as informações antes 
de realizar a transferência de qualquer tipo de va-
lor ou até mesmo antes de enviar um produto para 
um destinatário desconhecido. (AB com assessoria)

Vítima de golpe teve prejuízo de R$ 2.700,00

O comandante da 6ª Compa-
nhia do Batalhão da Polícia Ro-
doviária (BPRv), José Batista dos 
Santos, foi promovido de capitão 
para major e vai assumir o subco-
mando do 21º BPM de Francisco 
Beltrão. Ele atuou por quase dez 
anos na 6ª Companhia, que tem 
sede em Pato Branco, com traba-
lhos de prevenção de acidentes 
nas rodovias estaduais que cor-
tam o Sudoeste.

O major Batista agradece o 
apoio dos policiais rodoviários, 
demais órgãos de segurança e im-
prensa pela divulgação nas cam-

panhas de prevenção de aciden-
tes e operações que contribuíram 
para a orientação dos motoristas 
com relação ao trânsito nas rodo-
vias. Ele afirmou que o trabalho de 
prevenção e também de combate 
ao excesso de velocidade, embria-
guez ao volante e ultrapassagens 
em locais proibidos contribuíram 
para a redução do índice de aci-
dentes, mortes e feridos nas rodo-
vias do Sudoeste. 

A partir de segunda-feira, o 
major Batista vai assumir o subco-
mando do 21º BPM de Francisco 
Beltrão.  Ele vai atuar ao lado do 

comandante do batalhão, major 
Rogério Gomes Pitz, com ações no 
combate a furtos, roubos, tráfico 
de drogas e descaminho de mer-
cadorias estrangeiras, entre ou-
tros crimes. O substituto de Batis-
ta no comando da 6ª Companhia 
ainda não está definido. (AB)

Batista foi promovido de 
capitão para major e vai 

atuar no 21º BPM 

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br 

Uma operação da Polícia Civil 
na manhã de quinta-feira, em Coro-
nel Vivida e Dois Vizinhos, teve por 
objetivo o combate ao tráfico de 
drogas. Foram cumpridos quatro 
mandados de busca com a apreen-
são de maconha, cocaína e R$ 18 
mil em dinheiro.

O delegado Rômulo Contin 
Ventrella informou que a opera-
ção contou com a participação de 
19 policiais civis das Delegacias 
de Coronel Vivida e Dois Vizinhos, 
5ª Subdivisão Policial (5ª SDP) de 
Pato Branco, além dos Núcleos de 
Operações com Cães de Pato Bran-
co e da Polícia Civil de Santa Cata-
rina. Durante as buscas, foram pre-
sas duas pessoas em flagrante na 
cidade de Coronel Vivida por tráfi-
co de drogas e associação ao tráfi-
co e outra foi conduzida por posse 
de droga para consumo.

Rômulo afirmou que os cães 
farejadores do NOC de Pato Branco 
e da Polícia Civil de Santa Catarina 
fizeram um trabalho sensacional 
durante as buscas. Foram apreen-
didos cerca de 4kg de maconha, 12 
gramas de cocaína e R$ 18 mil. O 
dinheiro foi localizado em uma re-
sidência em Dois Vizinhos e seria 
proveniente do tráfico de drogas.

Os presos foram encaminha-
dos, juntamente com as drogas e 
o dinheiro, ao Departamento Peni-
tenciário (Depen) em Pato Branco. 
Eles estão à disposição da Justiça. 

Prisão de mulheres
A Polícia Civil de Coronel Vivi-

da prendeu duas mulheres na tar-
de de quarta-feira. Uma delas foi 
condenada por vários crimes e a 
outra por favorecimento à prosti-
tuição. 

O delegado Rômulo Contin 
Ventrella informou que uma mu-
lher, de 30 anos, foi condenada a 
mais de seis anos de prisão por vá-
rios crimes, como violência domés-
tica, furto qualificado e desobedi-
ência e estava cumprindo a pena 
em regime aberto. Em virtude das 
faltas cometidas no cumprimento 
da pena, o Juízo de Execução Penal 
da Comarca de Coronel Vivida de-
terminou a regressão da pena para 
o regime fechado. 

A outra mulher, de 43 anos, 
foi condenada a 10 anos de pri-
são pelo crime de favorecimento à 
prostituição. Ela foi localizada em 
um assentamento em Quedas do 
Iguaçu, com o mandado de prisão 
cumprido pelos policiais civis da-
quela cidade a pedido da Delegacia 
de Coronel Vivida.

Rômulo informou que o caso 

foi investigado pela Polícia Civil, 
em 2017. Naquela época, a con-
denada foi indiciada por explorar 

sexualmente a sua filha, menor de 
idade, a obrigando a se prostituir 
pelas ruas de Coronel Vivida. 

Polícia Civil apreende drogas durante 
operação na região

Major Batist a vai assumir o subcomando do 21ºBPM
DIVULGAÇÃO

Os cães farejadores contribuíram para a localização das drogas 

DIVULGAÇÃO
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CBF aciona Fifa 
após racismo contra 
Robert Renan 

A CBF enviou uma representação pedindo providen-
cias à Fifa, entidade máxima do futebol, e fez uma de-
núncia à Justiça da Argentina solicitando punição aos en-
volvidos nos atos racistas dirigidos ao zagueiro Robert 
Renan, da seleção brasileira Sub-20, durante a goleada 
sobre a Tunísia pelas oitavas de final da Copa do Mun-
do, na Argentina. Os insultos proferidos por torcedores 
no estádio Ciudad La Plata tiveram início quando o joga-
dor, de 19 anos, deixou o campo após ser expulso no fi-
nal do primeiro tempo. Depois os ataques prosseguiriam 
nas redes sociais.

“A CBF condena veementemente qualquer tipo de 
ação discriminatória no futebol e não tolerará mais es-
ses casos no esporte”, afirmou em nota a CBF.  “Os perfis 
[dos autores dos ataques nas redes sociais] já estão pro-
tocolados pela CBF e serão enviados à justiça local e Fifa”.

Natural de Ceilândia (DF), Robert Renan foi alvo dos 
ataques racistas quando deixava o gramado nos minutos 
finais do primeiro tempo, após expulsão por cometer fal-
ta como último homem da defesa brasileira. O jogador 
respondeu aos insultos mostrando o escudo da seleção e 
o sinal de cinco com mão, em referência ao pentacampe-
onato mundial. Depois as ofensas racistas continuaram 
nas redes sociais. Foram compartilhadas mensagens com 
xingamentos ao jogador junto a imagens (emojis) de ma-
caco. O brasileiro republicou as ofensas e respondeu com 
a mensagem: “Lutar sempre, fugir nunca, recuar só se for 
pra pegar impulso, isso aqui é Brasil !!”. 

Os atos racistas contra Robert Renan ocorreram dez 
dias após o atacante Vinícius Júnior ser alvo de injúria ra-
cial na derrota do Real Madrid para o Valência no Campe-
onato Espanhol, organizado pela LaLiga. O caso gerou re-
percussão mundial. Em protesto aos atos racistas à Vini 
Jr, a CBF promoveu a campanha “Com racismo não tem 
jogo” na semana passada, em todos os jogos da oitava ro-
dada do Brasileirão. (Agência Brasil)

Inter trabalha 
para enfrentar 
o Santos

A quinta-feira (1º) foi de reapresentação no Parque 
Gigante. Horas depois de enfrentar o América-MG pela 
Copa do Brasil, o elenco colorado deu início aos traba-
lhos para enfrentar o Santos, adversário do próximo sá-
bado (3), na Vila Belmiro, em duelo da nona rodada do 
Brasileirão.

No CT Parque Gigante, a comissão técnica alvirru-
bra organizou treino de campo reduzido para os jogado-
res que não iniciaram o embate com os mineiros. O ata-
cante Luiz Adriano participou da atividade. Já os titulares 
do confronto do Beira-Rio fizeram exercícios na acade-
mia e, na sequência, participaram de trabalho físico no 
gramado.

A preparação para o embate com o Santos chegará 
ao fim na manhã desta sexta-feira, quando Mano Mene-
zes organizará o segundo e último treino prévio à par-
tida. Atual 13º colocado, o Inter abre a nona rodada do 
Brasileirão com 10 pontos, um a menos do que o Peixe. 
(Assessoria)

Ir para uma disputa de 
pênaltis nunca é algo con-
fortável. Mas é bem verdade 
que, quando se tem um go-
leiro como Bento, a confian-
ça na vitória aumenta mui-
to. Foi mais uma vez assim 
na quarta-feira (31), em que 
a equipe principal do Athle-
tico Paranaense eliminou o 
Botafogo e agora está classi-
ficada às quartas de final da 
Copa do Brasil.

Com duas defesas do 
seu goleiro, o Furacão supe-
rou a equipe carioca por 4 
a 2 nas penalidades. Dispu-
ta que foi necessária após o 
time da casa vencer por 1 a 
0 no tempo normal, no Está-
dio Nilton Santos, no Rio de 
Janeiro (RJ), e igualar a van-
tagem athleticana construí-
da no jogo de ida das oitavas 
de final.“Essa vitória repre-
sentou a força do nosso elen-
co. Mostrou a força do nosso 
elenco, que não desiste nun-

ca e está muito unido”, des-
tacou o goleiro Bento em en-
trevista coletiva após o jogo, 
já na madrugada de 1º de ju-
nho, na sala de imprensa do 
Estádio Nilton Santos.

“Viemos com uma pro-
posta para este jogo, que não 
era se defender. Era jogar 
mais e atacar mais”, analisou 
o atleta quanto ao decorrer 
do jogo no tempo normal. 
“Mas a equipe do Botafo-
go é muito qualificada. Eles 
precisavam do resultado, 
então acabaram empurran-
do a nossa equipe para trás. 
E pela qualidade deles, não 
conseguimos manter a nossa 
posse no campo de ataque”, 
comentou.

“Vamos continuar me-
lhorando. Porque nosso 
elenco é muito qualificado. 
Nossa equipe é muito boa 
de trabalhar”, continuou 
Bento. “Todo mundo é so-
lidário. Todo mundo ajuda 

um ao outro. E isso agrega 
muito à equipe. Isso ajuda a 
crescer e tenho certeza de 
que isso vai fazer a diferen-
ça para nós nesta tempora-
da”, projetou.

E sobre as defesas de 
pênaltis, Bento qualificou 
que foi uma vitória do tra-
balho diário, feito em con-
junto com os demais golei-
ros e profissionais no CAT 
Caju. Aliás, Bento segue in-
victo em disputa de pênal-
tis na carreira como pro-
fissional (aspirantes e time 
principal). Das oito cobran-
ças que encarou nesse tipo 
de desafio, pegou três. Uma 
foi na trave. Tudo isso ago-
ra em 2023 e na Copa do 
Brasil, contra o CRB na ter-
ceira fase e, agora, contra o 
Botafogo.

“Foi um momento mar-
cante”, comemorou o cami-
sa 1 do Athletico Paranaense 
sobre o feito que ele realizou 

no RJ. “Fiquei feliz de fazer 
as duas primeiras defesas. 
Isso dá uma tranquilidade 
para quem vai bater depois. 
É muito trabalho, dedicação. 
Só tenho a agradecer mes-
mo. Queríamos muito essa 
classificação. E espero poder 
ajudar mais vezes”, encerrou. 
(Assessoria)

Bento se destaca na classificação do Furacão

A seleção feminina der-
rotou a Holanda por 3 sets a 
0 (parciais de 25/23, 25/23 
e 25/21), na quinta-feira 
(1º), em sua primeira vitória 
na edição 2023 da Liga das 
Nações, que está sendo dis-
putada em Nagoya (Japão).

O grande destaque do 
Brasil na partida foi a pon-
teira Ana Cristina, que so-
mou 23 pontos (20 de ata-
que, dois de boqueio e um de 

saque): “Foi um jogo muito 
importante, a nossa primeira 
vitória na Liga das Nações. 
Jogamos como uma equipe e 
nos superamos nos momen-
tos de dificuldade”, afirmou.

Já o técnico José Ro-
berto Guimarães destacou 
o fato de a equipe ter tido 
uma postura agressiva no 
confronto com as holande-
sas: “Temos que ir nos ajus-
tando na competição. Hoje o 

time foi mais agressivo, mas 
ainda sofremos no passe no 
primeiro set. Não podemos 
perder as oportunidades e, 
em alguns momentos, rela-
xamos e isso não pode acon-
tecer nas partidas”.

A seleção feminina vol-
ta a jogar pela competição a 
partir das 0h40 (horário de 
Brasília) de sábado (3) para 
medir forças com a Repúbli-
ca Dominicana.

O Brasil busca um títu-
lo inédito na Liga das Nações 
após três vice-campeonatos 
seguidos. Além disso, os jo-
gos da Liga das Nações pon-
tuam para o ranking mundial 
da Federação Internacional 
de Voleibol (FIVB, na sigla em 
inglês), um dos parâmetros 
para a busca de vagas para 
os Jogos Olímpicos de 2024, 
que serão disputados em Pa-
ris (França). (Agência Brasil)

Seleção feminina vence na Liga das Nações

Redação
Redacao@diariodosudoeste.com.br

O ala Jackson Samurai 
estaria deixando o Pato Fut-
sal. O jogador de 33 anos, 
contratado em 2022 quan-
do se transferiu do Betis/Es-
panha, não treinou na quin-
ta-feira e o departamento 
jurídico do Pato Futsal es-
taria analisando as ques-
tões contratuais para enca-
minhar a rescisão.

A assessoria de impren-
sa do Pato Futsal confirmou 
na tarde de quinta-feira que 
o jogador está prestes a as-
sinar a rescisão e não joga 
mais pelo Pato Futsal. Jack-
son Samurai, que é gaúcho 
de Não-Me-Toque, sofreu 
lesões em sua passagem 
pela equipe pato-branquen-
se. Recuperado, ele voltou 
a atuar no clássico contra 
o Marreco pelo Estadual. Já 
pela Liga 2023, disputou 
três jogos e fez um gol com 

a camisa do Pato Futsal.
Jackson Samurai foi 

eleito o melhor ala esquer-
do da Liga Nacional 2015 
e 2017.Além do Pato, ele 
soma passagens por equi-
pes como Atlântico (RS), Co-
rinthians (SP), Santos (SP), 
Intelli (SP) e Joinville (SC).

Ingressos Pato 
Futsal x Umuarama

O Pato Futsal tem mais 
um desafio importante na 
luta pela classificação aos 
playoffs da Liga Nacional de 
Futsal 2023 e conta com o 
apoio massivo da torcida pa-
to-braquense. Neste domin-
go (4), às 17h, o adversário 
é o Umuarama Futsal, direto 
do Ginásio Dolivar Lavarda, 
em Pato Branco (PR). Os in-
gressos antecipados estão à 
venda na Pato Store, localiza-
da no Pato Branco Shopping.

Para o confronto, os in-
gressos antecipados cus-
tam R$ 40,00 (inteira) e R$ 

20,00 (meia-entrada). Crian-
ças até 12 anos têm acesso 
livre. A meia-entrada é des-
tinada a estudantes, apo-
sentados, pessoas acima de 
60 anos, doadores de san-
gue e professores, median-

te apresentação do compro-
vante original com validade. 
No dia do jogo, na bilheteria 
do Ginásio Dolivar Lavarda, 
os ingressos passam a cus-
tar R$ 50,00 (inteira) e R$ 
25,00 (meia-entrada).

Jackson Samurai pode 
deixar o Pato Futsal

Jackson Samurai estaria prestes a assinar a rescisão com o 
Pato Futsal

Rodinei SantoS
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % dez jan fev mar abr mai ano 12m 

INPC (IBGE) 0,69 0,46 0,77 0,64 0,64 - 2,42 3,83

IPCA (IBGE) 0,62 0,53 0,84 0,71 0,61 - 2,72 4,18

IPCA-15 (IBGE) 0,52 0,55 0,76 0,69 0,57 0,51 3,12 4,07

IPC (FIPE) 0,54 0,63 0,43 0,39 0,43 - 1,89 4,52

IGP-M (FGV) 0,45 0,21 -0,06 0,05 -0,95 -1,84 -2,58 -4,47

IGP-DI (FGV) 0,31 0,06 0,04 -0,34 -1,01 - -1,26 -2,57

IPA-DI (FGV) 0,32 -0,19 -0,04 -0,71 -1,56 - -2,49 -5,19

IPC-DI (FGV) 0,35 0,80 0,34 0,74 0,50 - 2,40 3,44

INCC-DI (FGV) 0,09 0,46 0,05 0,30 0,14 - 0,95 7,18

mar abr mai
TJLP (%) 7,37 7,28 7,28
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.320,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

28/3 a 28/4 0,6742 0,6742 0,1733
1/4 a 1/5 0,5825 0,5825 0,0821
2/4 a 2/5 0,5825 0,5825 0,0821
3/4 a 3/5 0,6099 0,6099 0,1094
4/4 a 4/5 0,6102 0,6102 0,1097
5/4 a 5/5 0,6112 0,6112 0,1106
6/4  6/5 0,6113 0,6113 0,1107
7/4 a 7/5 0,5839 0,5839 0,0835
8/4 a 8/5 0,5839 0,5839 0,0835
9/4 a 9/5 0,6114 0,6114 0,1108
10/4 a 10/5 0,6489 0,6489 0,1482
11/4 a 11/5 0,6490 0,6490 0,1483
12/4 a 12/5 0,6490 0,6490 0,1483
13/4 a 13/5 0,6490 0,6490 0,1483
14/4 a 14/5 0,6117 0,6117 0,1111
15/4 a 15/5 0,5844 0,5844 0,0840
16/4 a 16/5 0,6120 0,6120 0,1114
17/4 a 17/5 0,6495 0,6495 0,1488
18/4 a 18/5 0,6499 0,6499 0,1492
19/4 a 19/5 0,6499 0,6499 0,1492
20/4 a 20/5 0,6498 0,6498 0,1491
21/4 a 21/5 0,6126 0,6126 0,1120
22/4 a 22/5 0,6126 0,6126 0,1120
23/4 a 23/5 0,6501 0,6501 0,1494
24/4 a 24/5 0,6778 0,6778 0,1769
25/4 a 25/5 0,6767 0,6767 0,1758
26/4 a 26/5 0,6774 0,6774 0,1765
27/4 a 27/5 0,6777 0,6777 0,1768
28/4 a 28/5 0,6503 0,6503 0,1496
1/5 a 1/6 0,7158 0,7158 0,2147
2/5 a 2/6 0,7435 0,7435 0,2423

TR MÊS % ano 12 m

Abril/23 0,0821 0,61 2,04
Maio/23 0,2147 0,83 2,09

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.226,95 2.230,41 0,16 0,51 9,00
Norte 2.164,99 2.139,97 -1,16 -1,90 4,76
Noroeste 2.235,14 2.240,44 0,24 0,94 10,12
Oeste 2.265,04 2.269,07 0,18 0,62 8,38

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 137,00 0,7% 0,0%
Ponta Grossa 126,00 -1,6% -5,3%
Maringá 127,00 -0,8% -3,8%
Cascavel 126,00 -0,8% -4,5%
Sudoeste 127,00 -1,6% -5,2%
Guarapuava 127,00 -1,6% -5,2%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 60,00 0,0% -13,0%
Sudoeste 54,00 0,0% -10,0%
Cascavel 52,00 4,0% -10,3%
Maringá 51,00 4,1% -10,5%
Ponta Grossa 52,00 4,0% -13,3%
Guarapuava 52,00 4,0% -13,3%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 99,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 94,00 0,0% 0,0%
Maringá 92,00 0,0% 0,0%
Cascavel 94,00 0,0% 0,0%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 1.329,50 29,75 0,4% -6,9%
ago/23 1.244,00 26,25 -0,5% -9,2%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 592,50 -1,50 0,3% 1,4%
set/23 524,25 8,00 2,7% 0,1%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

jul/23 401,40 8,00 1,1% -7,4%
ago/23 394,50 6,70 0,4% -7,7%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

jul/23 610,75 16,50 1,1% -1,2%
set/23 624,25 16,25 1,1% -0,9%

Ações % R$

Petrobras PN +3,25% 26,97 
Vale ON +2,41% 65,35 
ItauUnibanco PN +1,81% 26,79 
Bradesco PN +2,26% 15,86 
Magazine Luiza ON +7,11% 4,07 
Locaweb ON +12,01% 8,58 
B3 S/A ON +7,58% 14,33 
Qualicorp ON +7,13% 4,66

INDICE BOVESPA 

Alta: 2,06% 110.564 pontos

Volume negociado: R$ 30,26 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A primeira cota do Imposto de Renda de  2023
(base 2022) vence em 31/05, ainda sem a incidência de
juros.

MÊS TAXA SELIC
Fev/23 0,92%
Mar/23 1,17%

MÊS TAXA SELIC
Abr/23 0,92%
*Mai/23 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 01/06/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 01/06/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 01/06/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA: MAIO A DEZEMBRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice abr mai jun
INPC (IBGE) 1,0436 1,0383 -
IPCA (IBGE) 1,0465 1,0418 -
IGP-M (FGV) 1,0017 0,9783 0,9553
IGP-DI (FGV) 0,9875 0,9743 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 121,03 1,3% -0,9% -3,2% 122,50 122,20 

MILHO saca 60 kg 47,96 1,2% 3,5% -10,8% 50,00 50,00 

TRIGO saca 60 kg 66,48 -0,1% -0,5% -8,5% 68,00 66,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 248,51 0,5% 4,7% -28,0% - 240,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 183,52 -2,6% -1,9% -25,3% - 190,00 

BOI GORDO arroba, em pé 240,76 -0,7% -4,6% -10,6% 255,00 255,00 

SUÍNO kg, vivo 5,84 -0,5% -3,8% -4,9% 5,30 4,80 

ERVA MATE arroba 23,88 0,0% 0,1% -2,3% - 23,00 

PREÇO AO PRODUTOR 01/06/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 01/06 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.225,10 0,01% 0,01%
Boi gordo (2) 243,90 0,27% 0,27%
Café (3) 999,01 0,80% 0,80%
Algodão (4) 408,26 -0,73% -0,73%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 01/06/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 01/06/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 183,05 4,40 0,2% -3,3%
set/23 180,25 4,40 -0,2% -2,9%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

110.054 110.905 110.333 108.967 108.335 110.564

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

25/05 26/05 29/05 30/05 31/05 01/06

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

01/06 R$ 320,85 /grama -0,51%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 1,32% Var. junho: -1,32%

Compra R$ 5,005
Venda R$ 5,006

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 1,20% Var. junho: -1,20%

Compra R$ 5,0344
Venda R$ 5,0350

DÓLAR PARALELO
Baixa: 0,93% Var. junho: -0,93%

Compra R$ 4,92
Venda R$ 5,30

DÓLAR TURISMO
Baixa: 0,94% Var. junho: -0,94%

Compra R$ 4,92
Venda R$ 5,28

EURO
Baixa: 0,27% Var. junho: -0,27%

Compra R$ 5,4115
Venda R$ 5,4141

EURO TURISMO
Baixa: 0,17% Var. junho: -0,17%

Compra R$ 5,19
Venda R$ 5,72  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0363
Libra esterlina R$ 6,31
Peso argentino R$ 0,021

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 138,75
Libra esterlina 0,80
Euro 0,93

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 86,42 2,94 7,9% 6,3%
out/23 82,31 2,00 4,3% 0,4%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.061,57 +0,47
Londres 7.490,27 +0,59
Frankfurt 15.853,66 +1,21
Tóquio 31.148,01 +0,84

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.320,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.320,00 20% R$ 264,00
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO PAGAMENTO: consulte o INSS

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.320,00 5% R$ 66,00
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

46 - 3220 - 2066
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Vitor Abdala/Agência Brasil
O Produto Interno Bruto (PIB), ou 

seja, a soma de todos os bens e serviços 
produzidos no país, cresceu 1,9% no pri-
meiro trimestre deste ano, na compara-
ção com os últimos três meses do ano 
passado.   O PIB, no período, somou R$ 
2,6 trilhões. O dado foi divulgado nes-
ta quinta-feira (1º) pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística (IBGE).

Na comparação com o primeiro 
trimestre do ano passado, a economia 
brasileira avançou 4%. O PIB acumula 
alta de 3,3% no período de 12 meses.

Com o resultado, a economia bra-
sileira está no maior patamar da série 
histórica, iniciada em 1996, e 6,4% aci-
ma do patamar pré-pandemia (último 
trimestre de 2019).

Setores
O crescimento na comparação com 

o trimestre anterior foi puxado pela 
agropecuária, que teve alta de 21,6%. 
Segundo o IBGE, o resultado é expli-
cado principalmente pelo aumento da 
produção da soja, principal lavoura de 
grãos do país, que concentra 70% da 
safra no primeiro trimestre e deve fe-

char este ano com recorde.
“A soja tem peso muito grande, es-

pecialmente no primeiro semestre do 
ano, quando a gente tem a colheita. E a 
soja tem expectativa de crescimento de 
quase 25% e com ganhos de produtivi-
dade”, explica a pesquisadora do IBGE 
Rebeca Palis. “A soja foi a grande res-
ponsável pelo crescimento da economia 
como um todo”. Os serviços, principal 
setor da economia brasileira, também 
tiveram crescimento no período (0,6%), 
com destaque para o desempenho das 
atividades de transportes e de atividades 
financeiras (ambos com alta de 1,2%).

A indústria, por sua vez, teve va-
riação negativa de 0,1% no período, o 
que, segundo o IBGE, representa esta-
bilidade. Bens de capital (máquinas e 
equipamentos usados no setor produti-
vo) e bens intermediários (insumos in-
dustrializados usados no setor produti-
vo) apresentaram queda, enquanto as 
indústrias extrativas cresceram 2,3% 
e atividade de eletricidade e água, gás, 
esgoto, atividades de gestão de resídu-
os subiu 1,7%. A construção e a indús-
tria da transformação tiveram queda 
no período, de 0,8% e 0,6%, respecti-

vamente. Segundo Rebeca Palis, esses 
setores foram impactados pela taxa bá-
sica de juros em um patamar mais alto 
do que no início do ano passado.

“A construção e indústria da trans-
formação dependem muito de crédito. 
São afetados pelo aumento de juros e 
pela política monetária restritiva, com 
o aumento do custo do crédito”, afirma 
a pesquisadora.

Sob a ótica da demanda, o cresci-
mento foi sustentado principalmente 
pelo setor externo. As exportações de 
bens e serviços caíram 0,4%, mas as im-
portações recuaram ainda mais (-7,1%).

Também tiveram alta o consumo 
das famílias (0,2%) e o consumo do go-
verno (0,3%). A formação bruta de ca-
pital fixo, isto é, os investimentos, caiu 
3,4% no período, influenciada pela po-
lítica monetária que encarece o crédito.

O consumo das famílias foi bene-
ficiado por fatores como a melhora do 
mercado de trabalho, aumento da mas-
sa salarial do trabalhador e redução da 
inflação nos últimos meses. Mas teve 
seu crescimento restringido pelo endi-
vidamento das famílias e também pelo 
encarecimento do crédito.

Receita recebeu 41,1 
milhões de declarações de 
Imposto de Renda
Agência Brasil

A Receita Federal contabilizou, ao final do prazo de 
entrega das declarações de Imposto de Renda da Pessoa 
Física (IRPF) 2023, nessa quarta-feira (31), 41.151.515 
documentos apresentados.  

Contribuintes que não entregaram a declaração - 
mas eram obrigados - estão sujeitos a multa de 1% ao 
mês, calculado sobre o valor do imposto de renda devido, 
com limite máximo de 20% do valor do imposto de renda. 
A multa mínima aplicada é de R$ 165,74.

O prazo para o IRPF 2023, ano-calendário 2022, se 
encerrou às 24h de ontem, e o resultado superou as ex-
pectativas iniciais de que 39,5 milhões de declarações. 
Do total enviado, 24% foram no formato pré-preenchido; 
57% no modelo simplificado; e 8%, retificadas.

Segundo o Fisco, o processo transcorreu de maneira 
“tranquila e dentro da normalidade”.

Declarações atrasadas
Caso a declaração esteja atrasada, a Receita orien-

ta a preencher o documento e enviar utilizando os mes-
mos programas disponíveis (computador, versão online 
ou aplicativo Meu Imposto de Renda). Ao transmitir a de-
claração, a notificação de lançamento e o DARF da mul-
ta por atraso serão gerados juntamente com o recibo de 
entrega. O prazo para pagamento da multa é de 30 dias. 
Após esse período, serão aplicados juros de mora, con-
forme a taxa Selic ‒ a taxa básica de juros, atualmente 
em 13,75% ao ano.

Economia brasileira cresce 1,9% 
no primeiro trimestre deste ano
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Governo promoveu audiência 
pública sobre transformação 
da Copel em corporação

AEN
O Governo do Paraná promoveu ontem (1º) a audiência pú-

blica com transmissão no YouTube para ouvir a sociedade so-
bre a potencial oferta de ações no processo de transformação da 
Copel em corporação. Durante a apresentação e respostas aos 
questionamentos dos participantes, os representantes estaduais 
esclareceram que o novo modelo vai dar mais competitividade à 
empresa e manter a boa prestação dos serviços, além de não sig-
nificar mudanças nas tarifas ou em programas sociais.

O Estado iniciou o processo após a sanção da Lei Estadu-
al 21.272/2022, aprovada pela Assembleia Legislativa do Para-
ná (Alep) em novembro passado e que regulamenta o processo 
de transição administrativa. O Governo foi autorizado a colocar 
no mercado, em bolsa de valores, em sessão pública e transpa-
rente, acessível a todos, uma parcela das ações que detém na 
empresa, mas preservando participação acionária relevante da 
companhia.

Um dos principais pontos abordados foi a regulação das ta-
rifas, que não sofrerá nenhuma mudança de acordo com o dire-
tor de Desenvolvimento de Negócios da Copel, Cássio Santana. 
“Independentemente do sistema administrativo, todas as empre-
sas distribuidoras de energia devem seguir as determinações da 
Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel), que são baseados 
em critérios técnicos e são válidos para todo o país”, explicou.

Santana lembrou ainda que a Copel manterá o seu nome e 
a sede localizada no Paraná, com manutenção do atual corpo 
funcional e a geração de novos empregos no próprio Estado. 
“Os funcionários da Copel terão todos os direitos garantidos 
conforme previsto na legislação e no Acordo Coletivo de Tra-
balho (ACT) firmado entre empresa e os empregados. Além dis-
so, os profissionais poderão ter mais liberdade de ascender na 
carreira e novos talentos poderão ser atraídos para a empre-
sa”, informou.

Corporação
O modelo de corporação inclui a criação de uma Golden Sha-

re, que é uma ação preferencial de classe especial por intermé-
dio da qual o Estado mantém poder de definir decisões de inves-
timento da empresa no que diz respeito à distribuição de energia 
no Paraná, de acordo com os interesses da população. Assim, o 
Estado terá influência decisiva no Plano Anual de Investimen-
tos para garantir os patamares na aplicação de recursos previs-
tos em lei no Estado, com um mínimo de 15% do capital social.

Neste sistema, chamado de true corporation, não existe a fi-
gura do controlador, pois o poder de voto será distribuído entre 
todos os acionistas e, caso um mesmo grupo ou pessoa adquira 
mais de 10% das ações, apesar de manter uma participação pro-
porcional nos dividendos, terá o poder de voto limitado a esta 
parcela.

A direção da empresa será indicada a partir de critérios pro-
fissionais pelo Conselho de Administração e trabalha com metas 
de planejamento, investimento e resultados. O Conselho de Ad-
ministração, por sua vez, é formado a partir de indicações técni-
cas do Estado do Paraná e demais acionistas.

O modelo de corporação, amplamente utilizado em países 
economicamente mais avançados, garante transparência e efi-
ciência ao adotar a governança focada no interesse da popula-
ção que utiliza os serviços à frente dos demais. É um modelo que 
lembra o das cooperativas, estabelecido com sucesso no Paraná, 
e o mesmo adotado por empresas líderes em seus setores, como 
a Embraer e a Vale, além da Eletrobas.

Além disso, a Copel, por ser uma estatal, já não tem mais a 
possibilidade, de acordo com a legislação federal, de renovar em 
100% a concessão da sua maior usina hidrelétrica, a de Foz do 
Areia, que vence em 2024. Em casos assim, a lei estabelece duas 
opções. Uma é a venda do controle da usina para uma empresa 
privada. A outra é a concorrência contra grandes grupos inter-
nacionais através de leilão federal, casos em que superar outras 
empresas estatais. Com a alteração, porém, a Copel poderá fi-
car com o ativo mediante o pagamento de uma outorga à União.

Segundo o diretor-geral da Casa Civil, Luciano Borges, o mo-
delo elaborado faz com que a Copel fique mais forte e competi-
tiva no mercado de energia elétrica, com maior capacidade para 
a realização de investimentos nos próximos anos. “A transforma-
ção do modelo administrativo da Copel permitirá a renovação 
dos contratos de concessão das principais usinas do Estado por 
mais 30 anos, o que garantirá a capacidade de geração de ener-
gia e a continuidade da boa prestação de serviços aos consumi-
dores paranaenses”, afirmou.

“Ao lado das usinas de Segredo e Salto Caxias, cujas con-
cessões também vencem ao longo dos próximos 10 anos, a não 
renovação dos contratos poderia representar a perda de apro-
ximadamente 62% da capacidade de geração de energia”, acres-
centou Borges.

AEN
A Secretaria Estadual da Fa-

zenda e a Receita Estadual infor-
mam que 27,5% dos veículos tribu-
tados no ano de 2023 estão com o 
pagamento do Imposto sobre a Pro-
priedade de Veículos Automotores 
(IPVA) atrasado. O índice de veícu-
los em inadimplência resulta em R$ 
1,42 bilhão não recolhidos aos co-
fres públicos.

O valor total lançado pela Recei-
ta Estadual para o IPVA deste ano 
foi de cerca de R$ 6 bilhões, com o 
tributo incidindo sobre uma frota de 
4,6 milhões de veículos no Paraná. 
Até o momento, 2.730.896 veícu-
los quitaram integralmente o IPVA 
em 2023, ou seja, 59,13% da frota 
tributada. Para outros 614.198 ve-
ículos (13,3% da frota), o pagamen-
to de ao menos uma parcela do im-
posto já foi efetuada – o calendário 
de cinco parcelas encerrou em maio.

“Verificamos que a inadimplên-
cia do IPVA recuou um pouco neste 
ano em relação ao ano passado. Em 
2022, 28,6% dos veículos tributa-
dos não haviam recolhido o imposto 
nesta mesma época do ano, ou seja, 

cerca de 1 ponto percentual a mais 
do que o número atual”, aponta o co-
ordenador de Arrecadação da Recei-
ta Estadual do Paraná, Ezequiel Ro-
drigues dos Santos.

“Nos últimos anos, foram im-
plantadas novidades que ajudaram 
a modernizar o sistema da Guia de 
Recolhimento. Uma das facilidades 
trazidas para o novo modelo é a op-
ção para pagamento via PIX, já que 
a guia agora é emitida com um QR 
Code para este fim. A principal van-
tagem desta mudança é que o con-
tribuinte pode pagar a GRPR em 
qualquer banco, inclusive nos digi-
tais, não se restringindo aos conve-
niados com o Estado”, acrescenta.

Como quitar 
As parcelas vencidas do IPVA 

2023 podem ser quitadas, com 
acréscimo de multa e juros. A multa 
é de 0,33% ao dia mais juros de mora 
(de acordo com a taxa Selic). Após 
30 dias de atraso, o percentual é fi-
xado em 10% do valor do imposto.

Além disso, também é possível 
parcelar os débitos de IPVA de exer-
cícios anteriores. O Estado oferece a 

opção de parcelamento em até 10 
vezes, respeitando o limite mínimo 
de uma Unidade Padrão Fiscal do 
Paraná (UPF) por parcela, atualmen-
te em R$ 130,90. O parcelamento 
pode ser realizado por meio do por-
tal do IPVA.

O IPVA é uma das principais 
fontes de arrecadação tributária do 
Estado, atrás apenas do Imposto 
sobre Circulação de Mercadorias e 
Serviços de Transporte Interestadu-
al e Intermunicipal e de Comunica-
ção (ICMS).

A inadimplência com o IPVA im-
pede a emissão do Certificado de Li-
cenciamento do Registro do Veículo 
(CRLV), documento obrigatório para 
a circulação de automóveis, motoci-
cletas, ônibus, caminhões e demais 
categorias automotoras.

Transitar sem o CRLV implica 
em multa pelas autoridades de trân-
sito e na retenção do veículo até a 
regularização das pendências. Além 
disso, o não pagamento do IPVA im-
pede a transferência de propriedade 
do veículo e dificulta a obtenção da 
Certidão Negativa de Tributos junto 
à Receita Estadual.

Receita Estadual aponta que 
27,5% dos veículos estão 
com o IPVA 2023 atrasado

Geraldo BuBniak/aen

Até o momento, 
2.730.896 
veículos 
quitaram 
integralmente o 
IPVA em 2023
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